

EL BIEN PÚBLICO.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 26 Abril de 1887.

Año XV. Núm. 4.281.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

23 Abril de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

El cabotaje

Parece que el establecimiento del cabotaje, ó sea la franquicia de derechos arancelarios para los productos ultramarinos y peninsulares, que estaba ya acordada en Consejo de ministros, encuentra oposicion en el Ministerio de Hacienda, respecto á que sea aplicado solo á la bandera nacional.

Con este motivo el Sr. Nicolau, diputado por Barcelona, está gestionando vivamente cerca del ministro, con el que ha celebrado varias conferencias, para vencer una pretension que al mismo tiempo que seria, en su concepto, la definitiva ruina de nuestra marina mercante y el primer quebrantamiento de la union con nuestras provincias españolas de Ultramar, infringiria las leyes de relaciones comerciales de 1882.

A este efecto los diputados barceloneses que se encuentran en esta Córte han conferenciado con el Sr. Sagasta.

El señor ministro de Ultramar se encuentra muy contrariado con semejante obstáculo para la realizacion de su proyecto.

La minoria conservadora defenderá el cabotaje en bandera nacional, cuyo criterio inició ya respecto á los vinos y azúcares en la ley de autorizaciones de 1884.

El conflicto franco-aleman

El conflicto surjido entre Francia y Alemania con motivo de la detencion del comisario de policia francés Schnaebelle, efectuado por la policia alemana en territorio de la República, es el asunto que más preocupa hoy en todos los círculos políticos y el tema de todas las conversaciones.

Generalmente se considera inevitable un rompimiento, á lo cual contribuye el no recibirse impresion alguna pacífica de Berlin y el hecho de pedir al Parlamento el Gobierno aleman un crédito de 176 millones de marcos como presupuesto militar extraordinario.

Mis impresiones no son tan pesimistas. Yo creo que ahora Bismarck se ha equivocado, como se equivocó en Agosto de 1885 cuando la cuestion de las Carolinas. El canciller ha debido esperar que al saberse en Paris la noticia de la violacion cometida por la policia alemana, se produjeran desórdenes y acaso se llevara á cabo algun atentado contra la embajada del Imperio, lo cual le daria pretexto para darse por agraviado y exigir tales reparaciones que Francia creyera cien mil veces preferible la guerra.

Pero no ha sucedido así. En Paris desde el pueblo hasta el Gobierno han recibido la noticia de la ofensa con gran dignidad y se están conduciendo con admirable prudencia. Esto destruye por completo los planes del Canciller, el cual se encuentra colocado en la disyuntiva de dar satisfaccion á Francia ó tener que arrostrar la responsabilidad de la declaracion de guerra.

Lo primero es muy duro, durísimo, para el orgulloso canciller, pero así y todo creo que será preferible á lo segundo, por-

que lo segundo concitaría contra Alemania á Europa entera.

Sin embargo, este incidente viene á confirmar lo que dije con repeticion, allá en el mes de Diciembre, cuando todo el mundo creía que la guerra iba á estallar de un momento á otro, la guerra es inevitable, pero no está tan próxima como se cree. Y hoy vuelvo á repetirlo: la guerra es inevitable, pero aun no ha llegado el momento oportuno.

Es más: ¿quién se atreverá á negar que lo ocurrido no pueda ser una comedia hábilmente preparada por el Canciller para dar lugar á una intervencion del Pontífice, que ponga fin al estado de guerra latente en que se encuentran Alemania y Francia? No me atreveré á afirmar esto de un modo resuelto, pero tampoco creo que existan datos bastantes para negarlo; y si se niega, hay que convenir en lo que antes he dicho: Bismarck se ha equivocado una vez más.

De todos modos la preocupacion á que ha dado origen la detencion del comisario francés, la encuentro plenamente justificada.

Reformas militares

La mayoría de los periódicos de la mañana se limitan á extractar los proyectos del general Cassola, sin dar opinion alguna acerca de ellos, proceder justificado por la falta de tiempo para estudiar los graves problemas que entrarian.

Pero «El Imparcial» aplaude al ministro de la Guerra, manifestando que sus proyectos han de concebir fundadas esperanzas, y que si bien la censura con sus caprichos ó la crítica con sus exigencias podrá buscar defectos en el detalle y dudar de la conveniencia de esta á la otra innovacion, sobre ella estará siempre el hecho de haber un ministro de la Guerra que no ha venido á estudiar en el ministerio, sino que trae unido al interés por el ejército todo un plan de organizacion con soluciones definidas.

Es muy de notar que si bien los proyectos del general Cassola han encontrado impugnadores en las altas clases de la milicia, han producido buen efecto entre los jefes y oficiales. ¿A qué debe atribuirse esa diferencia? Alguno, sobrado malicioso, pudiera hablar acaso de celos y rivalidades; pero yo me limito á consignar el hecho.

Ahora lo que hace falta es que se discutan los proyectos y que la pasion política no envenene los detalles. Ya que el general Cassola ha dado pruebas de una actividad poco comun, que las Cámaras demuestren el mismo interés en resolver el problema militar.

Se indica al Sr. Canalejas para presidir la comision que ha de dar dictámen sobre esos proyectos.

El general Casola ha leído esta tarde en el Senado otro nuevo proyecto, el de estadística militar y requisita caballar, proyecto importante, aunque creemos ocasionado á impugnacion y á polémica que los leídos ayer en la otra Cámara.

Viajeros réijos

Esta tarde á las cuatro y media han llegado á Madrid, procedentes de Lisboa, la Condesa de Paris, las princesas Elena, Isabel y Luisa y el príncipe Fernando,

siendo recibidos en la estacion por la familia real.

Carvajal

Ha llamado la atencion la noticia de que el ex-ministro republicano Sr. Carvajal ha manifestado su propósito de retirarse por completo de la vida pública y consagrarse exclusivamente á los trabajos del foro.

Poco á poco todos los hombres de valía de los partidos republicanos van abandonando su antigua bandera, renunciando á los ideales á que consagraron toda su vida. Unos han venido á engrosar las filas monárquicas, y los que nó, se han retirado á sus hogares, acaso á lamentar sus desengaños y la pérdida de sus esperanzas.

Ello es que en el campo de accion, en las filas de los que aun sueñan con dar batallas y con reconquistar el poder por medio de la fuerza, no existe ya ninguno de aquellos campeones que tanto contribuyeron á la propaganda de las ideas republicanas, solo quedan figuras de segundo orden, á lo sumo.

De esto no puede menos de felicitarse la masa general del país, porque se traduce en la práctica por el afianzamiento cada dia mayor del orden público, lo cual permitirá ir mejorando poco á poco la situacion económica del país.

Los carlistas

Los carlistas que obedecen las inspiraciones del **Marqués de Valde Espina**, trabajan activamente para que sus correligionarios acudan á tomar parte en la lucha electoral.

Periódicos como «El Rigoletto» aconsejan á sus amigos la lucha, y vienen, con sus razonamientos á darme la razon en lo que he dicho muchas veces sobre la conveniencia para los mismos carlistas de entrar en las corrientes de la vida moderna.

Viaje

Los marqueses de la Cenia han salido hoy para Valencia y Palma con objeto de asistir al bautizo de un nieta.

Una enmienda

El Sr. Montilla ha presentado una enmienda al proyecto de jurado pidiendo que el tribunal se constituya con un magistrado, doce jurados y dos suplentes.

Rumores

Los partes de la Bolsa de Paris han venido hoy con alza, por lo cual aquí han subido nuestros valores, pero á última hora, sin duda para contrarrestar el alza se ha dicho que en Paris se estaba celebrando una manifestacion contra Alemania.

Esto es un *canard*.

Las impresiones de nuestro embajador en Paris son pacíficas: cree que el conflicto se arreglará por la vía diplomática.

Dikson.

Correspondencia de Palma

25 de Abril 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Decia en mi carta anterior que los conservadores y reformistas preparaban sus candidatos para las próximas elecciones municipales; pero al dar esa noticia no podia ni remotamente sospechar que la candidatura fuera mancomunada é incompleta: mancomunada porque la patrocinan ambos partidos inscribiéndola los presidentes de los respectivos comités ó sea dos representantes de esta isla en la Alta Cáma-

ra; incompleta porque siendo 23 las vacantes que han de llenarse solo presentan 8 candidatos ó se por mitad; de modo que hay que decir que se contentan con poco y no tienen alientos para más.

De los zorrillistas ó coaligados nada se dice; aunque tengo para mí que no fuera extraño hubiesen inteligencias con los antedichos sin dar la cara para evitar que éstos hagan el papel de los protegidos cuando se dan aires de protectores. Aunque así fuera, creen que el partido dominante triunfará tanto por sus propias fuerzas y la benevolencia de los posibilistas, que no es moco de pavo en esta capital, cuanto porque á los izquierdistas de corazon no les parece bien el balanceo con los conservadores, como á éstos les sienta muy mal el unirse, siquiera sea momentáneamente, con elementos que fueron sus hermanos y se pasaron á los contrarios instigados por la soberbia del que siendo nada más que una parte secundaria muy regular aspiraba á calzarse el primer puesto en el partido. Por muchas que sean las razones que se aduzcan en favor de esas coaliciones momentáneas no son aceptables para los que piensan y obran con la rectitud de hombres de conciencia, y no transigen con componendas que se aparten de la legitimidad de su doctrina.

Diceseme que se había pensado por algunos pocos en formar una candidatura de hombres de corazon, de esos que no se agitan en los círculos políticos, por más que tener puedan sus convicciones, pero parece se ha desistido ante la duda de que quisieran admitir el encargo y sobre todo ante la *necesidad* de dar satisfaccion á los aspirantes que se proponen hacer la felicidad del comun.

En el sentido que llevo pues indicado anteriormente se trabajó á la descubierta por unos y al escondite por otros. El resultado las urnas lo dirán, aunque creo que los electores, como no les muevan, se toman por sí poquísimo interés en el asunto, y los únicos que se agitan son los candidatos.

—Más que serio ha sido el temporal que esta semana última hemos experimentado y que comenzó el miércoles por la madrugada y no terminó hasta el jueves por la noche, habiendo estado los vapores-correos detenidos en el puerto sin atreverse á asomar las narices por la punta de S. Carlos.

Hasta las líneas telegráficas se resintieron del trastorno atmosférico y marítimo llegando los telegramas con notable retraso, especialmente el servicio de esa, pues de un despacho puesto en Mahon á las 10 y 30 de la mañana no se recibió aquí hasta las cinco de la tarde. Por fortuna lo que en él se preguntaba adivinándolo el receptor ya lo había comunicado por la mañana; de modo que ahí tal vez se creyera que la contestacion era consiguiente á la pregunta, cuando no era así.

—Tenemos dos compañías muy regulares que actúan en nuestros teatros: una de zarzuela en el Circo y otra de verso catalán y castellano en el Principal: pero amigo falta público que vaya á aplaudirlas como se merecen, asegurándose que mañana una de ellas ó tal vez las dos tomen el tole hacia Barcelona de donde proceden, en